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新华社北京5月19日电 中共中央
总书记、国家主席、中央军委主席习
近平 5 月 18 日给南京大学的留学归
国青年学者回信，对他们寄予殷切期
望。

习近平在回信中说，得知你们以

李四光、程开甲等老一辈科学家为榜
样，在海外学成后回国投身科教事
业，在各自岗位上努力报效祖国、服
务人民，取得丰硕成果，我感到很欣
慰。值此南京大学建校 120 周年之
际，谨向你们并向全校师生员工、广

大校友致以热烈的祝贺和诚挚的问
候！

习近平强调，你们在信中表示，生
逢伟大时代是人生之幸，留学归国青
年要心系“国家事”、肩扛“国家责”，这
些话讲得很好。希望同志们大力弘扬

留学报国的光荣传统，以报效国家、服
务人民为自觉追求，在坚持立德树人、
推动科技自立自强上再创佳绩，在坚
定文化自信、讲好中国故事上争做表
率，为全面建设社会主义现代化国家、
实现中华民族伟大复兴的中国梦积极

贡献智慧和力量！
南京大学的前身是创建于 1902

年的三江师范学堂，1950年正式定名
为南京大学。建校 120 年来，一批批
留学归国人员在南京大学留下了报国
为民的奋斗足迹，李四光、程开甲等是

其中的杰出代表。近日，党的十八大
以来从海外学成归国到南京大学工作
的120名青年学者代表给习近平总书
记写信，汇报教书育人、科研创新等方
面工作感悟，表达了弘扬优良传统、担
当强国使命的坚定决心。

习近平回信勉励南京大学留学归国青年学者

在坚持立德树人推动科技自立自强上再创佳绩
在坚定文化自信讲好中国故事上争做表率

新华社北京5月19日电 还有一
个月左右时间，各地将迎来“双减”后
的首次中考。怎么看命题工作新要
求？考生能否成功“上岸”？中考的
定位和功能未来如何调整？记者在
广东、辽宁、重庆等地进行了采访。

命题中的“减”元素
今年中考是“双减”政策实施后

首次中考，教育部办公厅近期发布
《关于做好2022年中考命题工作的通
知》指出，要积极推进省级统一命题。
据了解，2022年重庆市中考各学科采
用全市统一命题，其中地理、生物学
科今年是首次实行全市统一命题。

“统一命题有助于加强对学校的
教育教学指导，推动学考有效衔接，
更好巩固‘双减’成效。”重庆市教委
基础教育处处长吴薇说，今年的中考
命题将着力加强关键能力考查，不超
标命题，不出偏题、怪题，优化试题情
境设计，以立德树人为鲜明导向，充
分体现德智体美劳全面发展的要求。

“双减”是站在学生全面发展、培
养未来创新人才高度的重大举措。
广州市第五中学校长裘志坚说，学生
在校作业负担和校外培训负担“减”
了之后，考试命题“要增加命题的情
境性；增加命题的开放性和灵活性，
减少记忆性试题；增加跨学科试题。”

山西省实验中学初中部教务处主任
李凤婷说，从今年的模拟考试、适应
性考试等来看，阅读面宽了，传递了
诚信、友善等核心价值观，涉及前沿
科学、时事新闻等；更加注重学生创
新能力、解决问题的能力。

备考中的“减”战术
命题“指挥棒”发生变化后，告别

“死记硬背”和“题海战术”，学生还能
成功“上岸”吗？

在江西省萍乡市田家炳中学九
年级历史老师刘伟看来，“双减”后对
学生综合素质培养提出更高要求，

“学生除了能‘学会’，更要‘会学’。”
最近，刘伟在课堂上打破传统复

习备考模式，将知识内容进行专题划
分，再引导学生分析问题、鉴古知今，
并由学生在课堂上分组讲述。学生
陈利军说：“这种复习方式让我们对
知识点记忆深刻。”

沈阳市第一二六中学副校长陈
越说：“让学生‘走出题海’，老师就要
先‘走入题海’。学校组织教师整合
学科知识点，形成不同学科的‘自主
学习笔记’，内容包括知识点总结、拓
展练习、分层练习等，引导学生从被
动式学习转为主动式学习。题不在
于做得多，而是重在思考。”

下午5点到5点50分是山西省泽
州县巴公镇初级中学校的活动课时
间。多年来，学校利用这50分钟对学

生进行个性化教学，还有篮球、乒乓
球、书法等兴趣课程。校长和淑琴
说，“双减”前，活动课只有七年级和
八年级的学生可以参加，今年学校首
次让九年级学生的活动课“不停课”。

“令人意外的是，这届九年级考
生的模考成绩与往届学生相比，还略
有提高。很多老师感觉到，学生的综
合能力和身心健康也有改善提升。”
和淑琴说。

“班上的学生不再到处补课转
场，校外培训学校的集训串讲也没有
了。”山西省实验中学初中部教师李
思勤说，家长和学生们不再在条幅标
语和社会环境的引导下盲目跟风，更
多思考在适合自己的能力范围内进
行升学选择。

未来中的“减”思路
“当简单的死记硬背和刷题不能

再取得好成绩时，当大家都看到考试
评价改革的成效时，才会真正地以更
大的热情拥抱‘双减’。”重庆市珊瑚中
学校长林莉认为，中考作为一种评价
机制，应该亮出更加鲜明的信号和导
向，引导学校提高教育质量、提升教育
特色，培养学生的学科核心素养。

针对“双减”后的评价方式，广州
市第五中学探索了跨学科项目式学
习，通过主题学习活动，整合多学科
知识，调动学生学习积极性。

例如，学校组织学生到广州海珠

国家湿地公园，带着做“植物猎人”的
研学任务，看上去是一节生物课，但
从语文学科角度，提出这些植物有哪
些诗人写过相关的诗歌；从英语学科
角度，可以用英语进行介绍；从数学
学科角度，可以学习如何进行丈量
等。这是一种全方面探究式学习，孩
子们为此查阅大量资料，阅读不少相
关书籍。

辽宁省本溪市教师进修学院副
院长夏冬梅说，从中考的定位和功能
角度看，应进一步增强考试内容的基
础性、系统性及综合性，加强对学生
独立思考和综合运用所学知识分析、
解决问题能力的考查。

重庆市谢家湾学校校长刘希娅
建议，进一步优化中考机制，确保中
考命题方向与“双减”精神相吻合，让
考与学相匹配，促进“双减”政策进一
步落地。

“中考要严格依据课程标准命
题，切实做到学什么考什么。”辽宁省
鞍山市第二十三中学教学校长杨烨
表示，下一步学校教学将着重应试和
实践结合，减少应试的刻板性。

“未来，中考的内容和形式还有
很大优化空间，比如更好地将终结性
考试和过程性考试结合起来，让综合
素质评价等过程性评价真正发挥实
效。”山西师范大学教师教育学院副
院长刘岗说。（记者郑天虹、王莹、柯高

阳、黄浩然、李紫薇）

倒计时！“双减”后首次中考来了

群众利益无小事。做好信访工
作，既要以坚持解决问题为核心，及
时妥善处理群众合理诉求，又要未
雨绸缪，切实加强对信访问题的研
判，努力从源头上化解矛盾。

市、县信访部门对信访事项逐
案分析，积极对接责任主体。对复
杂疑难信访事项，我市坚持问题清
楚、责任主体清楚、政策清楚、解决
路径清楚、有无违法行为清楚“五个
清楚”工作原则，点对点下发“一单
三函”，明确相关单位主办、协办职
责，实时掌握办理进度。责任单位
按照“三到位一处理”要求，一案一
策，大力推动一批信访事项“骨头
案”“钉子案”化解。

些小吾曹州县吏，一枝一叶总
关情。对于市信访局工作人员来
说，信访人“朱某某”的名字已经不
再陌生。自 2 月中旬起，该信访人
便开始在“淮北信访”公众号留言，
一方面表达自己对领导接访信息不
了解，另一方面反映自己的诉求。
对此，工作人员虽特地针对相关内
容进行了回复，但信访人仍多次在
公众号留言。对此，淮北市信访部
门高度重视，安排工作人员前往濉
溪县进行调查核实，之后濉溪县委
书记郭海磊亲自接待了信访人。

“我今天终于见到了阳光，特别

高兴，今天我们县委郭书记亲自接访
了我，让我把十几年的委屈都说出来
了……他答应我重新开始给我处理，
我终于看到了希望……”“我高兴得
不知道该怎么说，我真心地谢谢淮
北市所有领导们，真心为老百姓的
信访事项操心。”自3月7日起，网友

“朱某某”在“淮北信访”公众号下又
多次留言表示感谢，称赞领导为民
纾困的做法，点赞淮北信访工作。

为提高办理工作质效，我市建
立了信访工作进度日报制度，每日
对责任县区、责任单位办理进度和
群众满意度点评，通报进度缓慢的
责任单位。市委政法委、市委督考
办、市信访局组成 3 个督查组先后
多次赴各责任单位进行实地督办。
市委组织部主动跟进、主动作为，在
全省组织系统率先开展专项督查，7
名班子成员分别带队下沉一线，一
批信访事项得到及时解决，助推省
领导接访事项满意率提高近30%。

信访工作一头连着党和政府，
一头连着基层百姓，事关人民群众
切身利益，事关改革发展稳定大
局。全市信访部门将在市委市政府
的坚强领导下，主动延伸为民服务
触角，推动解决群众反映强烈的“急
难愁盼”问题，切实增强群众获得
感、幸福感和满意度，持续推进淮北
信访工作高质量发展。

5月19日，游客在宁波市江北区慈城镇一处露营地内休闲玩耍。

近年来，受疫情影响，消费者更加追求旅游消费新场景，“露营”这一生活方式逐渐升温。帐篷、天幕、折叠桌椅、野外炊具等露营

产品销量倍增，形成了“露营热”的风潮，带动露营经济与户外用品产业的高速发展。

在宁波市北仑区，某户外用品有限公司在刚刚过去的“五一”假期期间，企业线下门店单日最高销售额达200万元。目前，公司户

外用品日均零售量15000余单，2022年第一季度销售额同比上升160％。 ■ 摄影 新华社记者 江汉

“露营热”
促产业发展

新华社上海5月19日电 记者从5
月19日举行的上海市新冠肺炎疫情防
控新闻发布会上获悉，上海将分步、稳
妥地推进城市公共交通系统的恢复，拟
从5月22日起逐步恢复跨区公共交通。

据介绍，综合考虑全市疫情防控和
“三区”划分情况，结合公共交通自身防
控能力和条件，上海将以覆盖度高的地
铁长大干线起步，辅以相应的地面公交

线路配套衔接，重点连接交通枢纽、医
院、商圈，满足市民基本出行需求。

其中，轨道交通将首先恢复3、6、10、
16号线。地面公交优先恢复273条线路，
以此为基本网络覆盖所有中心城区，以及
全市机场、火车站、三甲医院和各区中心医
院。连接虹桥、浦东两大机场的始发线路
8条；连接铁路上海站、铁路上海虹桥站的
始发线路19条；途经医院的线路212条；与
轨道3、6、10、16号线衔接配套线路34条。

此外，关于私家车、巡游出租车

的通行，上海正在同步研究恢复方
案。关于对外交通，将在维持目前离
沪要求不变的基础上（即“48 小时核
酸阴性＋24小时抗原阴性证明”或者

“24 小时核酸阴性证明”），逐步增加
铁路上海虹桥站、上海站到发列车数
量。上海将严格查验离沪人员核酸、
抗原证明，坚决严防疫情外溢。

随着疫情形势的进一步明朗和
出行需求的恢复，后续上海将根据实
际情况，适时增加地面公交和轨道交

通的线路、运能。
据悉，为严防疫情通过公共交通

系统传播，上海正逐步构建健康出
行、具备快速应急处突能力的公交系
统，将在车站、车厢等处广泛设置“场
所码”“数字哨兵”，引导乘客扫码乘
车，所有乘客须持48小时核酸阴性证
明乘坐公共交通。同时，还将加快推
进“出行即服务”系统建设，整合支付
和验码环节，实现一码通行；设置车
站缓冲区，迅速开展异常处置等。

上海拟从22日起逐步恢复跨区公共交通

新华社北京5月 19日电 今年
国家继续在部分主产区实行小麦和
稻谷最低收购价政策，小麦、早籼
稻、中晚籼稻、粳稻最低收购价格水
平全面提高。

国家粮食和储备局 19 日发布
信息称，今年小麦、早籼稻、中晚籼
稻、粳稻最低收购价格水平分别为
每 50 公斤 115 元、124 元、129 元、
131元，较上年分别提高2元、2元、1
元、1元。夏粮以小麦为主，约占全
年产量1／4，预计旺季收购量1300
亿斤左右，与常年水平大体相当。

综合各方面信息，今年粮食生
产保持总体稳定，有望继续获得好
收成。分品种看，小麦长势与常年
相当，丰收有基础；油菜籽播种面积
扩大，产量有望增加；早籼稻插秧基
本结束，预计产量稳中有增；春播已
过七成，进度快于上年。

目前，小麦、油菜籽已有零星上
市，收购工作陆续展开，早籼稻收购
将于7月中旬开始，收购持续到9月
底结束。国家粮食和储备局日前联
合有关部门印发通知，要求提高认
识、强化举措、优化服务、加强监测
预警、严格执法监管；随后召开全国
夏季粮油收购工作视频会议，再动
员再部署。预计夏粮收购仍将以市
场化收购为主导，大范围启动最低
收购价执行预案的可能性不大，预
计收购量稳中有增。

国家粮食和储备局要求牢牢守
住农民“种粮卖得出”底线，各地要按
党政同责要求，多措并举开展市场化
收购，引导多元主体积极入市；有关
企业要切实履行最低收购价政策执
行主体责任，不折不扣抓好预案落
实，发挥好政策托底作用；国家粮食
和储备局将开展调研督导，会同有关
方面协调解决收购中存在的困难和
问题，严肃查处违法违规问题。

今年夏粮
最低收购价全面提高

用心用情用力
提升群众满意度
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声 明
淮北佰隆通运输有限公司遗失皖FG790挂黄车辆营运证，声明

作废。

淮北市四方新型墙材有限公司遗失道路运输经营许可证，声明
作废。

淮北市政协书画院遗失中国建设银行股份有限公司淮北住建支
行开户许可证，核准号：J3660005190101，声明作废。

吴娜遗失相山区任圩镇B2-109栋401室（契税）税收完税证明，
编号：（141）皖地证 08739320，金额：1200元 ，声明作废。

董运昌、吴迎侠遗失淮北市蓝宇相王山庄置业有限公司凤凰城
66#405室购房发票，编号：00020934，金额：104968元，声明作废。

董运昌、吴迎侠遗失淮北市蓝宇相王山庄置业有限公司凤凰城
66#405室购房发票，编号：00036951，金额：120000元，声明作废。

■ 记者 王立彬
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■ 记者 袁全 王辰阳

■ 新华社记者


